

RESEÑA

Aguirre Sala A., Jovane E.; *Hermenéutica. Ética de las Pasiones*. Salamanca, Sigueme, 2005, 174 pp.

La obra de Aguirre Sala aborda el tema de la pasión tratando de contemplarla y en cierta manera de salvártala, esto es, de hacerla lucir en su esencia propia. Claramente que la empresa es arriesgada dado el hecho inegable de que la pasión ha sido hasta la época moderna vista como lo que hay que vencer para así actuar racionalmente. Pero pareciera que estos son nuevos tiempos para una reconsideración de las pasiones, quizás porque la posmodernidad ha oscurecido el papel preponderante de la razón como diferencia específica que define al hombre, y comprendiendo mejor el papel de las pasiones en la conducta humana podemos entender mejor al hombre actual. En este caso, el estudio de Aguirre Sala es muy sugestivo y hasta provocador. A pesar de una exposición cuyo orden no contribuye mucho a una comprensión sistemática del tema, cosa que el autor reconoce y por lo mismo sugiere varias lecturas posibles, la muestra siendo una más de ellas.

En la Introducción Aguirre Sala hace un recorrido por la historia del concepto. Nos recuerda que el lugar de la pasión frente a la razón siempre ha sido el de su opuesto, particularmente desde los estratos y su influencia en los padres de la Iglesia Clemente de Alejandría y Tertuliano. Influencia que se hizo sentir una vez que el cristianismo se expandió por el imperio romano, haciéndose sentir más fuerte en el ámbito de la sexualidad humana y el desprecio de la materia, debido a la influencia del dualismo órfico y el neoplatonismo. Así, hasta las últimas décadas, incluso reconoce el autor que la oposición entre la razón y la pasión no han logrado una forma de conciliación, citando para el caso la obra de Esperanza Guizán *Razón y pasión en el teatro: los dilemas de la razón* (1986). En la perspectiva de esta autora, el problema para Aguirre Sala es, o se puede formular, sorprendentemente así: ¿Las pasiones son juicios o fuerzas iracionales? Decimos sorprendentemente porque ya el hecho de hablar de juicio con respecto a las pasiones, o preguntarse si quiera si son juicios o fuerzas iracionales, lo pone en guardia a uno: ¿Será posible demostrar que las pasiones son juicios? Este es el punto más interesante para nosotros de toda la obra y nos incita a leerla con interés. Más aún, siendo el caso que hemos estudiado el tema en Thomas Hobbes —cosa que Aguirre Sala no hace y que quizás debió hacer— y no hemos podido sacarle la lección de establecer la razón de la situación, una lógica tras las pasiones. Así que lo

Hermenéutica [artículo] Jorge Alfonso Vargas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas, Jorge Alfonso

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hermenéutica [artículo] Jorge Alfonso Vargas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa